
N. 17     CAMERI  Marzo  2005

Aeroporto Cameri  sabato 2 ottobre 2004
14° RADUNO

Il Gen. S.A. Giulio Mainini  “Presidente del Circolo del 53”.
Il Presidente Gen. S.A. Lorenzo Giordo, 

dimissionario per motivi di salute, è stato nominato, dall’Assemblea riunita,
“Presidente Onorario”.

Continua, con successo, l’avventura del Circolo del 53.
Superata ogni più rosea aspettativa: oltre ottocento i radunisti e familiari presenti.
I bambini del coro “Le Voci Bianche”di Novara hanno cantato “l’Inno Nazionale”.

GHEREGHEGHEZ....GHEZ....GHEZ....GHEZ.
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Tutti i soci sono invitati a collaborare alla compilazione del notiziario.
Documenti, testimonianze varie in forma di scritti, fotografie, disegni relativi a fatti
e persone di Enti e Reparti che hanno avuto o hanno sede sull’Aeroporto di
Cameri, saranno proposti al Consiglio Direttivo per la loro pubblicazione.

Inviare la corrispondenza a:
Notiziario del Circolo del 53 - Via Verbano, 271 - 28100  Novara
Tel. 0321.634253 - e.mail: info@circolodel53.it 

NOTIZIARIO INVIATO GRATUITAMENTE AI SOCI - Redatto a cura di Marcello Ciolli.
Fotocomposizione e stampa: www.rivagrafiche.com

14° RADUNO
MESSAGGI AUTORITÀ

Nuovi Iscritti al Circolo del 53 - Elenco dal 1° Gennaio al 31 Dicembre 2004

Sig. LAZZATI Giulio Socio Onorario
Av. BARTOLOTTA Giovanni Servizi Vari
T.Col. BRUNETTI Gian Guido Squadriglia Collegam.
M.llo BRAGA Mario 21° Gruppo
Serg.M, COLLEONI Pio Centro Manutenzione
S.Ten. CONTI Matteo Servizio Autotrasporti
M.llo Lgt. COLAVITO Donato Servizio Sanitario
M.llo D’ALES Salvatore Centro Manutenzione
M.llo DAMIANO Federico 1° R.M.V.
M.llo DE SIMONE Carmine 1° R.M.V.
Magg. DE SIMONE Francesco Ufficio Comando
Cap. DEL MARE Massimiliano 1° R.M.V.
S.Ten. DELLAVESA Gianfranco Servizio Sanitario
S.Ten. DEL ROSSO Edoardo Servizi Vari

Av.Sc. GALLINO Riccardo Gruppo Difesa
T.Col. GRASSI Francesco 1° R.M.V.
Col. MANCINI Pierluigi Direttore 1° R.M.V.
Ten. MEZZOLLA Mauro 1° R.M.V.
T.Col. MILANO Edmondo 8^ G.R.M.
Cap. MONACO’ Vladimiro 1° R.M.V.
Av. PALMISANO Vincenzo Gruppo Difesa
M.llo PERATELLO Riccardo 21° Gruppo
M.llo PEROTTI Domenico 13° Gruppo
M.llo PIERRO Pietro S.T.O.
Serg. SPAGNOLO Mario 21° Gruppo
V.Brig. SORBELLO Venerando Stazione Carabinieri
M.llo VITALE Francesco Nucleo Antincendi
Av.Sc. RAGNI Marco Gruppo Fifesa
Ten. ROSSET Gianfranco 1° G.R.S.

Messaggio del
Capo di S.M.A.

Gen. Leonardo Tricarico

Messaggio del
Comandante Logistico

Gen. S.A. Giovanni Sciandra
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CIRCOLO DEL 53

14° RADUNO
2 ottobre 2004

CRONACA DELLA
GIORNATA

L’ARRIVO SOCI 

La nostra “base” si sveglia e si prepara ad accoglierci.
Anche per lei è divenuto un appuntamento irrinunciabile.
Tra poco rivedrà volti familiari, risentirà voci amiche.

Per l’occasione si è messa il vestito nuovo,quasi a voler far
vedere che più passano gli anni e più la base di Cameri
accresce in fascino. Un fascino innegabile costruito su sto-
rie aviatorie che raccontano di pionieri dell’aria, di occu-
pazione straniera, di un Comandante che offrì la propria

vita pur di non ammainare la Bandiera e consegnare
l’Aeroporto ai tedeschi e ancora di velivoli pronti  a spic-
care il volo nel periodo della guerra fredda e di manifesta-
zioni aviatorie che hanno radunato migliaia e migliaia di
appassionati.

Come per magia si ritroveranno tutti, sia coloro che questa
gloriosa storia l’hanno vissuta come testimoni di un glorioso
passato, sia coloro che di questa storia sono stati protagonisti.
I radunisti arriveranno come ogni anno un po’ da tutta
Italia.
Saranno accompagnati da figli, mogli e nipoti. E saranno
desiderosi di mostrare la base per poter offrire, finalmen-
te,un’immagine precisa dell’oggetto dei loro racconti.

Primi arrivi. La Giunta Esecutiva al lavoro.

Primi arrivi. Il Col. Li Causi e il T.Col. Lo Spinoso. Il Sig. Lazzati, Socio Onorario, e due giovani Soci: il Ten.
Mezzolla e il S.Ten. Costabile.

Un buon caffè e tante chiacchiere.



4

Cameri è pronta ad accoglierli nell’hangar del 21°, dove la
colazione li sta aspettando tra le file di sedie ancora vuote,
tra due maxi schermo che iniziano ora a proiettare le
immagini della sua storia, quasi a voler ricreare un ambien-

te familiare, che rappresenti la sua epopea attraverso un bel
filmato. 
Una storia che narra di aeroplani che ormai da quasi un

secolo attraversano il cielo di questa regione, di aquile di
metallo che da quasi cento anni hanno in Cameri il loro
nido.
Le hostess con la loro divisa rigorosamente azzurra, sulle
quali fa capolino il logo del circolo del 53, si accingono a
dare loro il benvenuto.
Un gruppo numeroso di ragazzi e bambini appena giunto
da Novara, si predispone attento alle indicazioni del suo
maestro di canto. Sono le “voci bianche” del Maestro
Beretta che oltre ad allietare i convenuti con i loro splendi-
di brani, di qui a poco, in apertura dell’Assemblea, emo-
zioneranno i più sulle note del nostro Inno Nazionale.

E qualche lacrima è destinata a scendere dai volti dei più
“duri”. Lacrime che, benché celate al vicino di sedia, non
sfuggiranno a Lei....d’altronde la base di Cameri ci conosce
bene, sino in fondo.

Ma poi il nostro Aeroporto si preparerà a fare ciò per cui è
nato: accogliere velivoli, condurli sicuri sino a terra, farli
rullare e offrirgli riparo. E poi, senza egoismo alcuno, pre-
pararli per ripartire, lasciandoli riprendere il volo, offren-
doli idealmente alle cure della loro prossima base.
E così sarà anche per il C.130 della 46^ Brigata Aerea di
Pisa che anche quest’anno porterà i soci “romani”. E poi
arriveranno gli splendidi velivoli della pattuglia acrobatica
i “Red Bulls”che per qualche minuto terranno tutti i radu-
nisti ammirati con il naso in su.
E ancora, arriveranno amici a bordo dei loro “autogiro”, 

Tanti sorrisi sul viso dei Soci. Da sx: il Col. Canham, il Col.
Ponzo e il Magg. Cuneo.

Il Socio Onorario M.O.V.M. Luigi Gorrini, il Gen. Selvaggio
e il Col. Casarino.

Amarcord.... Da sx: Ponzo, Pasini, Mainini. Di spalle
Taverna e Canham.

Un bell’incontro: Papini, Buracchi, Tudini, Pastore, Cucurachi.

I favolosi Capi Specialisti del “vecchio” 21° Gruppo:
Gudenzi, Petrini e Guida.



apparecchi dalla forma così inusuale che attirerà la curio-
sità di tanti addetti ai lavori. E dopo un attento studio da
parte dei soci più tecnici (o più scettici ?) entreranno a
pieno titolo a far parte di “quelli che hanno volato a Cameri”. 

La “base” attende anche l’arrivo di un velivolo dalla linea
filante e dal ruggito familiare. Un apparecchio così celebre
che viene riconosciuto anche da chi non appartiene al
mondo aeronautico: un F.104.
In questo caso è un apparecchio, dalla splendida livrea
rosso fuoco, del IX Stormo di Grazzanise. Per 85.000 ore i
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suoi gemelli di Cameri hanno volato per tutta la Penisola.
Quest’anno andrà definitivamente in pensione e questo
volo sarà probabilmente il suo saluto al nostro Aeroporto.

Con il loro arrivo il raduno prenderà vita e l’allegro vociare,
che solo l’incontro di amici da tempo lontani produce,
riempirà l’aria. E si confonderanno con i vani e ripetuti richia-
mi all’ordine formulati dal Segretario al fine di condurre i radu-
nisti ai propri posti in hangar per dare inizio all’Assemblea.

La disciplina e i doveri statutari dovranno inchinarsi al
“piacere di ritrovarsi”, di condividere ciò che  è stato e di
sognare ciò che sarà.

Altra foto di gruppo. Da sx: R. Pingitore, Fariello, Piccolo,
Tripodi, Tudini.

Il T.Col. Cavaliere e la sua bella famiglia. Quest’anno è
aumentata di numero.

L’inossidabile M.llo Losio, il Gen. Selvaggio e il nostro “past
Commander” Gen. S.A. Maresio. 

La Sig.ra Sabrina Mainini sempre presente ai raduni.

Il piacere di rincontrarsi. Da sx: Casarino, Pasini e Frigo.

Il Presidente Giulio Mainini circondato da tanti “giovani
aviatori” in posa per la foto ricordo.
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L'Assemblea avrà così inizio. Le parole del Presidente e di
tutti i relatori risuoneranno nell’hangar che per l’occasione
ospita sullo sfondo gli stemmi dei Reparti che si sono suc-
ceduti a Cameri. L’Asso di Spade, la Tigre ruggente, il
Cavaliere Nero e l’Aquila in picchiata. Simboli familiari a

molti e che hanno caratterizzato nei periodi della sua vita
il nostro Aeroporto.
Terminata l’assemblea, sulle note del “silenzio” della
Fanfara della 1^ Regione Aerea,la Base di Cameri volgerà

lo sguardo ed il cuore a chi non potrà più varcare il suo
ingresso. Renderà onore ai suoi Caduti, decollati da
Cameri, destinati ad un volo senza più fine.

Questa breve cerimonia avrà luogo vicino al museo storico
sotto lo sguardo solenne di velivoli ormai silenziosi, ma
custodi di storie passate che sanno di avventura.
Un mattino di ottobre la nostra Base si sveglia e aspetta di
vivere tutto questo. 

M. C.

Arrivano i “grossi calibri”.

L’ F.104 pilotato dal Col. Pil. G. Miniscalco, Comandante del
9° Stormo sta per atterrare sul nostro Aeroporto.

I Piloti della “Scuola Magni Gyro”e due giovani fans: futuri piloti?

Il Col. Fabbri controlla l’orologio. L’Assemblea sta per
incominciare.

Inizia l’Assemblea.

Il Com.te Miniscalco viene accolto dal Gen. S.A. Alberto Frigo
Vice Presidente del Circolo del 53.
Grazie Miniscalco per il magnifico regalo.



7

Il Gen. S.A. Stelio Nardini.

Il Gen. D.A. Nello Barale in rappresentanza del
Comandante Logistico.

Il Gen. S.A. Andrea Fornasiero e Signora.

Foto accanto all’F.104 del 21° Gruppo.

Foto dei piloti accanto al loro “mitico” F.86K con le insegne
del 21° Gruppo di Istrana.

Gli Assi della Pattuglia Acrobatica “Red Bulls” con il Gen. Mainini.

ALTRI MOMENTI DEL RADUNO

I “Red Bulls” hanno offerto un magnifico spettacolo, con le loro
accrobazie che hanno tenuto con il naso in su, tutti i nostri soci.

Arrivano i Soci cameresi-romani. Il Prof. Bianchi tra i primi a
scendere saluta il Col. Fabbri.
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L’ASSEMBLEA

Benvenuto del Comandante dell’Aeroporto di
Cameri, Col. Dino Fabbri

......dopo l’Inno Nazionale cantato dai bambini del “Coro
le Voci Bianche” di Novara, il Col. Fabbri è così intervenuto:

(.....)credo che siate tutti d’accordo: sono stati molto
bravi. Al termine dell’Assemblea il coro delle Voci Bianche
di Novara sarà di nuovo su questo palco per intrattenerci
con alcune delle loro più belle e divertenti esecuzioni.   
Il Col. Fabbri ha voluto  salutare i radunisti intervenuti con
queste parole:
(.....)In qualità di Comandante porgo a nome di tutto il
personale della Base di Cameri un caloroso quanto affet-
tuoso benvenuto al Consiglio Direttivo del Circolo e a tutti
gli intervenuti. Siete numerosissimi e questo è per me una
grande gioia, al punto che vorrei salutarvi citandovi uno
ad uno ma ciò, purtroppo, non è possibile e quindi mio
malgrado sarò costretto a limitarmi. Un doveroso  primo
saluto al Gen. Mainini, Comandante della Squadra Aerea,
Vice Presidente del Circolo, oggi in veste di Presidente
supplente in sostituzione del Gen. Giordo assente anche
quest’anno per motivi di salute.

Un particolare benvenuto al Gen. Triches e al Gen.
Maresio che con la loro presenza conferiscono alla odier-
na manifestazione un significato ancor più rilevante.
Agli assessori dei Comuni di Cameri e di Bellinzago, Sig.
Piantanida e Sig. Baracco esprimo la mia gratitudine per
essere oggi con noi  in rappresentanza di quelle comunità
che da quasi un secolo ospitano sul loro territorio il nostro
Aeroporto, uno dei più antichi presenti in Italia. Grazie.
E ancora ringrazio per la loro presenza  i Piloti della
Pattuglia Acrobatica “Red Bulls”: Boscolo, Molinaro, Liva

I bambini del coro cantano l’Inno Nazionale.

Il Col. Fabbri saluta i radunisti.

Il Gen. S.A. Sergio Triches, la Medaglia d’Oro Luigi Gorrini e
il Col. Mancini nuovo Direttore del 1° R.M.V.

Il Gen. S.A. Luigi Maresio e il T. Col. Carlo Stracquadaneo.

Messaggio del Presidente Gen. Lorenzo
Giordo.
Spiacente non poter presenziare ancora una
volta al nostro raduno vi saluto tutti con
rimpianto ed affetto ringraziandovi per
l’attaccamento che ancora mi dimostrate.
Un caro ed affettuoso abbraccio.

Gen. S.A. Lorenzo Giordo
1/10/04
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e Rosa, tutti ex Piloti della nostra gloriosa Pattuglia
Acrobatica Nazionale, i quali al termine dei lavori
dell’Assemblea ci regaleranno alcuni momenti di autenti-
che emozioni aviatorie, così come i ragazzi  del coro “le
voci bianche” di Novara e il loro celebre Maestro Prof.
Paolo Beretta che, come già anticipato, connoteranno
questa 14^ edizione del Raduno con un simpatico
momento di spettacolo.
Volutamente per ultimo, ma solo per conferire tutto il
dovuto risalto alla sua  presenza,  saluto con emozione la 
Medaglia d’Oro al Valor Militare Luigi Gorrini, nostro
Socio Onorario e, con i suoi 19 abbattimenti riconosciuti,
Asso della Caccia della nostra Aviazione durante la 2^
Guerra Mondiale.
Agli illustri convenuti appena citati così come a tutti noi Soci
e convinti sostenitori dello spirito dei valori del nostro gran-
de, grandissimo Circolo del 53, credo sia giusto tributare ora
un applauso di benvenuto e di ben  ritrovati.
(.......applausi dell’ Assemblea)
Il pensiero seguente lo rivolgo, invece, a tutti coloro che
pur volendo non hanno potuto partecipare per motivi vari
a questo nostro incontro, ma che hanno fatto pervenire il
loro caloroso saluto e l’unita assicurazione che spiritual-
mente sono tra noi. Concludo questo mio intervento riba-
dendo con forza che la vostra presenza qui oggi, unita-
mente all’affetto che ci avete sempre dimostrato, costitui-
sce per noi un eccezionale stimolo e un riferimento asso-
lutamente chiaro e trainante.
Prima di cedere la parola al Gen. Mainini per l’inizio dei 
lavori, vi chiedo di gratificare infine, con un ultimo applau-
so il personale della Base di Cameri e tutti quei Soci che
con grande generosità ed impegno hanno reso possibile
questo non indifferente appuntamento.
Da parte mia grazie per quanto avete fatto e per come lo
avete fatto.
(.......applausi dell’ Assemblea)

Relazione del Presidente supplente Gen. S.A.
Giulio Mainini.

Saluto ai Convenuti
.... vi porto un abbraccio, (ha introdotto il Gen. Mainini)
un fortissimo abbraccio del nuovo  Capo di Stato
Maggiore, il Gen. Tricarico e in più quello del nostro 

Presidente, il Gen. Giordo che ho sentito questa mattina e
che mi ha detto di abbracciarvi tutti. Ci ha scritto una let-
tera che leggeremo più tardi.
Vorrei ora salutare la Medaglia d’Oro Gorrini e il Gen.
Triches presenti al Raduno.
Vi informo che Il  C.130 con i nostri Soci romani arriverà
con ritardo... ha avuto problemi a Ciampino ...ma  io mi
auguro che per le 12,30, prima delle Cerimonie i nostri
Soci romani possano essere qui con noi. Importante è rive-
derci e poterci riabbracciare anche con i romani.
(.......applausi dell’ Assemblea)
Un benvenuto al Col. Mancini nuovo Direttore del 1° R.M.V.
E’ da pochissimo insediato, quindi benvenuto a Cameri e ben-
venuto al Circolo del 53 quale nuovo Socio. (......ancora
applausi dell’Assemblea all’indirizzo del Col. Mancini)

Notiziari del Circolo
Dopo le  parole di saluto il Gen. S.A. Mainini ha iniziato la
sua relazione trattando, per primo, questo argomento.
(......) Vorrei ora parlarvi dei Notiziari del Circolo.
Quest’anno, come avete visto, abbiamo stampato due
Notiziari: uno riguardante il passato Raduno e l’ultimo
riguardante la storia del 21° Gruppo. Continueremo su
questa strada.... Ciolli ce la sta mettendo tutta.  
Il Presidente ha quindi spronato i Soci a collaborare:
(......) Abbiamo trovato è vero dei collaboratori  che però
non fanno parte ancora del Circolo del 53 ... Vi invito a
farci arrivare dei brevi  scritti  nei quali ci sia qualche epi-
sodio o qualche ricordo bello da raccontare (come fa  da
anni il nostro Socio Canham), al fine di  rendere, con il
vostro contributo,  questo giornalino  sempre più ricco di
contenuti.Il Gen. Mainini, Presidente Supplente, inizia la sua relazione.

Applausi dal tavolo della Presidenza.

I radunisti ascoltano il Presidente.
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Il Presidente ha quindi voluto ringraziare:
- il Dott. Ivan Epicoco, giornalista alla RAI di Bologna,
(figlio del nostro Socio Renato n.d.r.) autore di un articolo
sulla Squadriglia Collegamenti;
- il Col. Guglielmo Canham che da sempre ci scrive e ci
manda articoli molto belli;

Il Presidente ha quindi proseguito)
(......)e aggiungo un altro. Un personaggio, non ancora
nostro Socio: Giulio Lazzati.
Giulio Lazzati è un amico. E’ un amico di tutta
l’Aeronautica. E’ stato dei nostri, ha vissuto moltissimo
con noi. E’ un ottimo scrittore, un ottimo storico.
E’ un amico di tutti i Circoli e ha scritto moltissimo anche
per il nostro. Infatti è autore della storia della 2^
Aerobrigata e della storia del 21° Gruppo riportata in
parte sui nostri ultimi Notiziari.
(...... applausi calorosi all’indirizzo di questi  preziosi col-
laboratori del Notiziario)

Quote Sociali
Il Gen. Mainini inizia ora a trattare un importantissimo
argomento che riguarda l’intera Assemblea:

(.....)ora passiamo ad un altro argomento: le quote sociali. 
E qui tocchiamo un punto dolente: abbiamo ancora circa
300 quote arretrate da riscuotere, di Soci che si dimenti-
cano. .......invitiamo tutti i Soci a fare il loro dovere, in
modo che il Circolo possa andare avanti senza problemi.  
.....E’ vero abbiamo gli sponsor..... grazie ai quali riusciamo
ad andare avanti assai  bene.
Prosegue il Gen. Mainini

(.....).... quest’anno abbiamo pagato ancora venti euro di
quota sociale. L’anno prossimo, vi ricordo, nel 2005,
dovremo salire a 25 euro. 
....invito anche tutti coloro che non hanno ancora paga-
to a non essere troppo “rancini”.... Pagate pure con 50
euro, “siate Soci sostenitori”.... lasciate stare il resto !!   
...consentiamo, dato che l’anno scorso è stata fatta la
proposta (.....il socio Pozzati docet n.d.r.), anche il ver-
samento di quote libere a livello di soci sostenitori...
pagate  e lasciate il resto. Che problemi ci sono? Tanto è
tutto registrato, dice Ciolli.
(.......tanti applausi e risate dall’ Assemblea)

Bilancio

Su invito del Presidente ha preso quindi la parola il
Segretario per una veloce lettura dei bilanci proiettati su
due ampi schermi ai lati del tavolo della Presidenza.
1. Il bilancio definitivo anno 2003, già pubblicato sul
Notiziario n°15 è stato approvato all’unanimità.

2. Il bilancio provvisorio anno in corso, 2004, è stato
approvato all’unanimità.

3. Il bilancio preventivo. anno 2005, approvato dai Soci
all’unanimità.
Terminata la lettura dei bilanci hanno fatto seguito paro-
le  di ringraziamento ai  i numerosi sponsor che hanno
sostenuto le costose attività del nostro sodalizio,
l’Assemblea ha voluto tributare  al Segretario un caloroso
applauso soddisfatta oltre che dagli ottimi risultati ripor-

Un momento dell’Assemblea.

Foto artistica.

Altro momento dell’Assemblea.

Il Segretario legge i bilanci.
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tati dai bilanci, soprattutto  della veloce lettura fatta.
Sono stati  ringraziati:
- la Regione Piemonte e la Provincia di Novara;
- le Ditte: Agusta, Avio, Alenia, Aermacchi, OMA Foligno,

Marconi Selenia, Secondo Mona e la Banca Intesa:

Giunta Esecutiva
Ripresa la parola il Presidente ha voluto esprimere il suo
apprezzamento:
(......) un bravo, che fa seguito alle parole del
Comandante Col. Fabbri, lo vorrei esprimere alla
Giunta Esecutiva, che anche quest’anno ci ha fatto tro-
vare  questa perfetta organizzazione 

Cameri ancora sede di Stormo?
Ha poi proseguito.....è gente che lavora nel silenzio,
gente in pensione o in servizio allo Stormo.... scusa-
te...... all’ Aeroporto.
Quello che poteva sembrare un semplice “lapsus” ha
suscitato nei  presenti, tutti “di antico pelo”, la massima
curiosità e attenzione per carpire da queste parole even-
tuali importanti novità.
Il Gen. Mainini, da buon felino, si è fermato un attimo, ha
annusato l’aria e ha sferrato l’affondo finale:
(......) Stormo perché  penso che  Cameri possa diventare
ancora uno Stormo. E questo ci auguriamo, avvenga il più
presto possibile.
Sono seguiti applausi fragorosi. Applausi con i quali
l’Assemblea ha voluto così ancora una volta  esprimere il
suo compiacimento al nuovo Comandante della Squadra

Aerea, nella speranza che quanto timidamente  prospet-
tato possa un giorno verificarsi.

Oggetto Ricordo
(.....)avete visto,  (ha introdotto il Gen. Mainini) , l’ogget-
to  ricordo.... come ha già fatto vedere il Segretario,
riusciamo a fare  bellissimi ricordi. 
Il prossimo anno festeggeremo i quindici anni di fonda-
zione del Circolo quindi... dovremo fare un altro ottimo
oggetto, che ci possa ricordare i 15 anni di vita del nostro
Sodalizio.... Fateci conoscere le vostre idee in proposito...
scrivete al Segretario...
Una novità !!: potete anche non scrivere ma collegarvi via
internet al Circolo  perché, finalmente, da oggi abbiamo il
sito web funzionante.   

Sito Web
(.....) abbiamo  lavorato molto e finalmente ci siamo riusci-
ti: il sito web è in rete da oggi. Di questo importante risul-
tato dobbiamo ringraziare i nostri Soci: Mussolin, Pozzati,
Bello, Mezzolla, e  il M.llo Bianco il quale ha provveduto
a farlo inserire in rete gratuitamente. Questo è un grande
successo. Lo potete già vedere nella pagina proiettata sugli
schermi... Un grazie di cuore a  questi nostri  personaggi
che si sono dati da fare, 
...... applausi calorosi all’indirizzo dei nostri collabora-
tori e operatori del sito web del Circolo 53.

Il Presidente Mainini continua la sua relazione.

Il tavolo della Presidenza al completo.

Il maxi schermo proietta immagini dell’Assemblea.

Radunisti seguono con attenzione la relazione del Presidente. 
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Dimissioni del Presidente Gen. Lorenzo Giordo.
Il Gen. Mainini ha voluto ora trattare il più importante
argomento dell’ Assemblea. Ha introdotto:
(.....) andiamo ora al nocciolo dell’Assemblea.  
Il Gen. Giordo come tutti voi sapete non sta tanto bene.
L’ho visto poco tempo fa e l’ho sentito anche questa mat-
tina. Non sempre è in grado di poter partecipare alla
nostra  Assemblea. ....Ci aveva già scritto una lettera, circa
due o tre anni fa e oggi ci ha scritto una seconda lettera.
....vorrei che il Segretario  la leggesse per parlare poi del
suo contenuto.
(......) il Segretario ha dato quindi lettura della seguente
lettera con la quale il Gen. Giordo, Presidente del Circolo
ha rassegnato le sue dimissioni. Queste sono le sue parole:

Il Gen. S.A. Lorenzo Giordo Presidente Onorario
Il Gen. Mainini ha ripreso la parola:
(.......) bene, avete sentito cosa ci scrive il nostro
Presidente. Ieri sera quando ci siamo riuniti noi del
Consiglio Direttivo, abbiamo letto attentamente la lettera,
abbiamo pensato molto  e siamo arrivati ad una decisione.

Sapete benissimo che il Presidente è nominato dal
Consiglio Direttivo... questo è il nostro Statuto,.
Ieri sera sia pure a malincuore, dopo aver sentito ancora
il Gen. Giordo, sempre fermo nella sua decisione, abbia-
mo  deciso  di accettare le sue  dimissioni e di nominare
un nuovo Presidente  E ’ una decisione del Consiglio,  una
decisione  pesante, in quanto siamo al 14° anno di vita del
Circolo e per 14 anni Giordo è stato sempre il nostro
Presidente.     
...Comunque  un’altra  decisione era già stata presa dal
Consiglio... una decisione che  giustamente abbiamo rite-
nuto dovesse essere partecipativa di tutti.

...Il nostro Statuto non prevede un Presidente Onorario.
Prevede i Soci Onorari ma non prevede questa carica. 
......Il Consiglio sarebbe dell’avviso di cambiare lo Statuto
con il consenso dell’Assemblea e  di nominare, accettate
le dimissioni, il Gen. Giordo Presidente Onorario del
Circolo. 
E’ una cosa già avvenuta in altri Sodalizi.  Esempio il
Circolo del 51 che ha come Presidente Onorario il Gen.
Cavalera. ....Anche li è stato cambiato lo Statuto. Giordo
sarebbe  pertanto il nostro Presidente Onorario a cui spet-
ta il primo posto in Assemblea.
...Vi chiedo per alzata di mano di modificare lo Statuto  e
di nominare il Gen. Giordo  Presidente Onorario del
Circolo del 53.
... L’Assemblea ha approvato all’unanimità la proposta del
Gen. Mainini.
(.....) prendiamo atto  (ha proseguito il Gen. Mainini) che

I Soci seguono con attenzione le parole del Presidente.

Il Gen. Mainini risponde alle domande dei Soci presenti.
Roma 24 settembre 2004

Soci del 53° Stormo, Amici,
ancora una volta, nonostante ogni migliore intenzione,
non riesco ad essere presente di persona al nostro
Raduno. Lascio dunque al Gen. Mainini il compito di
illustrarvi, a voce e meglio che con queste poche righe,
quali sono le cause che mi tengono da voi lontano.
Al primo Vice Presidente le mie scuse per non aver mai
risposto alle lettere di invito al Raduno e ai numerosi
solleciti inviatimi, seppur espliciti: volevo avere la cer-
tezza  di rispondere con un si o con un no. La risposta è
purtroppo no, ed a lui e a tutti i presenti vanno per que-
sto le mie più sentite scuse. 
Colgo l’occasione per annunciarvi  che d’ora in poi non
vedo la possibilità di tenere ancora con voi i rapporti di
una volta e in particolare quelli di Presidente.
Ne sono molto spiacente, ma le mie condizioni di salu-
te attuali non mi consentono di formulare ipotesi diver-
se: Roma e Cameri sono molto lontane e la possibilità di
ricoprire tale distanza è alquanto difficile, nonostante i
vari interessamenti degli amici che si sono prodigati e si
prodigano per farmi superare tale difficoltà. 
Il mio desiderio di unirmi a voi tutti è molto forte così
come l’affetto e l’amicizia per il 53° e per tutti suoi com-
ponenti. Ciò significa che con queste poche righe inten-
do affermare l’impossibilità di esercitare ancora il man-
dato che il Consiglio Direttivo  mi ha affidato nel
momento in cui è stato costituito il Circolo.
Aver ricoperto la carica di Presidente del 53° è stato per
me un grandissimo onore, che mi ha enormemente inor-
goglito e per questo vi sarò e vi sono sempre grato.
Per tutti il più caro ed affettuoso saluto, l’augurio più
sentito perché il Circolo possa ancora progredire sia
come numero di Soci che come attività svolta.
Ancora grazie di cuore per la fiducia e l’affetto dimo-
stratimi che ricambio e ricambierò sempre con maggio-
re intensità.
Un abbraccio carissimo 

Gen. Lorenzo Giordo
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l’Assemblea ha deciso di modificare lo Statuto per inseri-
re tra gli incarichi statutari la figura del Presidente
Onorario....
Nello stesso tempo l’Assemblea ha deliberato  di nomina-
re il Gen. Lorenzo Giordo nostro Presidente Onorario.

L’Assemblea ha applaudito  lungamente la nomina, decre-
tata all’unanimità dal C.D. e dall’Assemblea, del Gen.
Lorenzo Giordo a Presidente Onorario del Circolo del 53.
Il Gen. Mainini ha proseguito:
(.......) si tratta ora di trovare un nuovo Presidente del
Circolo del 53, Presidente che a norma di Statuto deve
essere scelto dal Consiglio Direttivo e che può essere scel-
to  sia tra i membri dello stesso  C.D. che tra tutti i  Soci
del Sodalizio .
....Ora lascio la parola al Gen.Alberto  Frigo.
(.....) qui è terminata la prima parte della relazione del
Vice Presidente Gen. Giulio Mainini.

Intervento del Gen. S.A. Alberto Frigo e nomina
nuovo Presidente del Circolo del 53.
(.....) questo, ( ha esordito il Gen. Alberto Frigo) è un
momento di passaggio. Un passaggio che durerà solo un
anno, perché l’anno prossimo ci saranno nuove elezioni.
Ieri sera nella riunione il Consiglio Direttivo  ha chiesto al
Gen. Mainini di accettare la nomina di Presidente del
Circolo del 53  per questo ulteriore anno. 

Il Gen. Mainini ha nicchiato molto, il Consiglio ha fatto
grandi pressioni...Adesso io penso che sarebbe bene avere
il vostro supporto alla decisione presa dal Consiglio per
convincere il Gen. Mainini ad accettare di diventare  il
nostro Presidente.
Quindi chiedo a tutti voi di  approvare questa  nomina a
supporto della delibera presa dal Consiglio.
(... forti applausi dell’Assemblea sono seguiti a queste paro-
le )...... il vostro generale consenso e questo applauso  (ha
proseguito il Gen. Frigo) mi pare più che meritato da parte
del Gen. Mainini, e molto bello da  parte dell’Assemblea
(.....ancora grandi applausi).... e dà molta sicurezza a noi del
Consiglio nel proseguire su questa linea.
Dopo questa acclamazione il Gen.Frigo proclama:
Il Gen. S.A. Giulio Mainini è il nostro nuovo
Presidente del Circolo del 53.

Panoramica dei Soci in Assemblea.

Altro scorcio della sala Assemblea.

Il Presidente Lorenzo Giordo, ora Presidente Onorario, pre-
sente al 10° Raduno del 7 ottobre 2000.

Il Gen. S.A. Giulio Mainini Presidente del Circolo del 53.
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...Nomina nuovo Vice  Presidente del Circolo
del 53
(.....) in conseguenza a “questa scalata” al potere del Gen.
Mainini ( aggiunge il Gen. Frigo ) ci sarà una scalata al
“potere più piccolo ” da parte di chi stava sotto. Il
Consiglio Direttivo  ieri  ha indicato me come 2° Vice
Presidente,
Vorrei sottoporre anche questa idea all' Assemblea
(.....ancora grandi applausi a sostegno e conferma delle
parole del Gen. Frigo,)
L’Assemblea, quindi, dopo la decisione del Consiglio
Direttivo, approva  all’unanimità anche questa nomina:
Il Gen. S.A. Alberto Frigo è il nuovo 2° Vice
Presidente del Circolo del 53

Grazie. (.....ha proseguito con un pizzico di commozione
il Gen. Frigo).... sono anch’io come il Gen Mainini onora-
to della fiducia concessa  prima dal Consiglio  Direttivo e
poi da tutta l’Assemblea....  Ricordo infine che l’anno pros-
simo ci saranno le elezioni... tutti i Soci si propongano  per
mandare avanti il nostro Circolo che mi sembra meriti
una attenzione anche operativa da parte di ognuno di noi.
Grazie. (.....ancora applausi al Gen. Frigo al termine del
suo intervento).
Intervento conclusivo del nuovo Presidente del
Circolo del 53 Gen. S.A. Giulio Mainini.
(.....) io non posso fare altro che ringraziarvi (riprende la
parola il Gen. Mainini) con tutto l’affetto. Ieri sera avevo
rinunciato all’incarico. Rinunciato per rispetto al Gen.
Giordo che, oltre ad essere stato il mio Comandante per
tanti anni e in tante occasioni, è anche un grande amico.
...La notte poi  porta  consiglio...  ho deciso di non vole-

re che sia solo il Consiglio a indicare il Presidente ma di
più l' Assemblea.
...In effetti io e Frigo rimarremo solo un anno. L’anno
prossimo ci saranno le votazioni, ci sarà il nuovo
Consiglio e il nuovo Consiglio deciderà il nuovo
Presidente. 
Certamente vi posso promettere che mi impegnerò
come mi sono sempre impegnato per il nostro Circolo.
Farò di tutto perché possa sempre essere più numeroso
e di trovarci sempre in grande amicizia.
Non mancherò, nonostante gli impegni e ogni volta che
il Comandante Fabbri  deciderà (.... un mastino e che
redige il calendario per le riunioni di tutto l’anno... ha
aggiunto il Gen. Mainini), di partecipare alle tante
riunioni del Consiglio Direttivo, per decidere cosa fare
per il prossimo quindicinale. 
Grazie, sono felice di avere Alberto al fianco. Grazie
mille.  (... forti applausi dell’Assemblea).

Giulio Lazzati Socio Onorario.
....Ora faccio la mia prima azione da Presidente....Sapete
benissimo che da noi ci sono dei Soci Onorari che  hanno
dato  lustro al nostro Sodalizio...
Il personaggio che ora vi sottopongo è un famoso scritto-
re che ci sta dando veramente una mano con i suoi articoli
sulla storia dei nostri gloriosi Reparti: Giulio Lazzati.
Se siete d’accordo, vi chiedo, per alzata di mano, di nomi-
narlo  “Socio Onorario”, perché è un onore per noi avere
un uomo così nel nostro Circolo..
Tutti i Soci presenti hanno alzato la mano.
Con il parere favorevole dell’intera Assemblea il Sig.
Giulio Lazzati, scrittore famoso e autore di tanti libri sulla
storia dei gloriosi Reparti della nostra Aeronautica, è 

Il Gen. S.A. Alberto Frigo Vice Presidente del Circolo del 53.

La Presidenza del Circolo del 53.
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entrato così a far parte della nostra famiglia come Socio
Onorario del Circolo del 53.
Bene, (.....ha aggiunto il Gen. Mainini), sapendo che la
decisione sarebbe stata favorevole, avevamo  già prepara-
to il tesserino di iscrizione.
....tra calorosi applausi dell’Assemblea Giulio Lazzati ha
ricevuto la tessera di Socio Onorario dal nostro
Presidente Gen. S.A.Giulio Mainini.

Visibilità del Circolo.
....L’anno scorso si era parlato di visibilità del Circolo, (ha
introdotto il Presidente Mainini).... collegamenti con altri
Circoli. Qualche cosa potremo ora  fare, per farci cono-
scere di più e  diventare amici di altri sodalizi.
....Abbiamo pensato di attivarci per una raccolta di gio-
cattoli da mandare ai bambini in Bosnia, ....o a qualche
istituto della nostra zona, a nome del Circolo. 
..... Potremmo anche donare, come già fatto in altri posti,
la nostra Madonnina di Loreto. Regalarla ad una casa per
anziani dopo una mezza giornata trascorsa insieme a loro
con  dedica del Circolo del 53.
Ancora un’altra idea: a Novara esiste “la famiglia novare-
se”che è sponsorizzata dal Comune e dalla Provincia e che
stampa una pubblicazione una volta al mese. Io li ho già
contattati, sarebbero veramente onorati di incontrarci.
Sono quelle unioni che ci permetterebbero  di farci cono-
scere fuori, di accreditarci in altri ambienti per crescere
sempre di più e farci conoscere per quello che siamo.
Vorrei che l’Assemblea decidesse per alzata di mano. La
proposta non è del Consiglio ma di alcuni Soci. Noi l’ab-
biamo fatta nostra.
L’Assemblea ha approvato la proposta.
Il presidente ha poi chiesto  se ci fossero altre  proposte
in merito.

Intervento dei Soci  
Il socio M.llo Pil. Zanarini ha preso la parola per chiede-
re al C.D. di farsi carico di organizzare la sera prima del
Raduno un evento sociale presso il Circolo Ufficiali.:
Il Consiglio Direttivo ha preso atto di quanto proposto.
Su decisione del Presidente, il C.D. deciderà inoltre
anche in merito alla visibilità del Circolo all’esterno e
sulle azioni da intraprendere.

Tutte le informazioni verranno comunicate ai Soci sia
con prossimi  Notiziari  che con il sito web.

O.N.F.A.
All’entrata dell’hangar (.....ha detto il Presidente) sono stati
posizionati due contenitori  per una raccolta a favore dell'
ONFA. Voi sapete che in anni precedenti abbiamo sempre
dato il nostro contributo. Siate generosi, anche quest’anno.

Fine Assemblea 
Tutti gli argomenti indicati in  agenda sono stati trattati
nei tempi dovuti dal Presidente,.
Prima di dichiarare chiusi i lavori il Gen. Mainini ha dato
incarico al Segretario di ricordare i nomi dei Soci che
quest’anno ci hanno lasciato.
Sull’attenti sono stati letti i nomi dei nostri Soci
defunti che  ora volano alto nei cieli azzurri:
- Col.Umberto Gambini
- Mons. Mario Ugazio
- M.llo Martino Angelo
- Gen.Diego La Cola
- M.llo Giacomo Zanti
Con sentita e devota partecipazione i Soci hanno ascolta-
to la lettura di ogni nome nel ricordo di tanti momenti
vissuti con Loro.

Il Presidente ha quindi dichiarata chiusa la 14a

Assemblea.

Giulio Lazzati nostro nuovo Socio Onorario.

Il M.llo Pil. Tolmino Zanarini prende la parola.

I Soci applaudono calorosamente la conclusione dell’Assemblea..
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Coro delle Voci Bianche di Novara
Si è esibito nel nostro hangar un magnifico coro costitui-
to da 40 bambini e bambine della città di Novara che
hanno offerto uno spettacolo di alto valore musicale.
Il coro è stato diretto dal Maestro Beretta, grande musici-
sta di livello internazionale e amico del nostro Aeroporto
in quanto insegnante in anni passati di tanti nostri giova-
ni aviatori, allora allievi delle locali scuole medie.
I nostri  Soci  hanno così vissuto, con un groppo alla gola,
momenti di intensa commozione il cui culmine è stato rag-
giunto quando è stato cantato l’inno di Mameli per scioglier-
si soltanto sulle note di “Volare”, a chiusura dell' Assemblea.

Il Coro del Maestro Beretta riceve gli applausi dall’Assemblea.

Il Coro delle Voci Bianche si esibisce per il nostro Raduno.

La più piccola del coro riceve dal Gen. Mainini la Spilla del
nostro sodalizio.

IL NUOVO CONSIGLIO DIRETTIVO
Il  nuovo Consiglio Direttivo dopo il 14° Raduno, è così
composto:

Gen. S.A. Lorenzo GIORDO Presidente Onorario

Gen. S.A.  Giulio MAININI Presidente

Col. Pil.    Dino FABBRI 1° Vice Presidente

Gen. S.A.  Alberto FRIGO    2°Vice Presidente

Col.         Marcello CIOLLI Segretario

Gen. B.A. Giampaolo MUSSOLIN

Gen. B.A. Fabrizio DRAGHI

M.llo Emilio COTTAFAVI 

Col. Paolo LENTINI 

M.llo Francesco TREVISAN 

M.llo Salvatore CARUSO

Col. Gaetano BRIVITELLO

Col.Pil. Luigi PICCOLO

B.Gen. Raffaele SELVAGGIO

Nuovo Consigliere
Per effetto della nomina a Presidente del Gen. S.A. Giulio
Mainini, entra a far parte del nuovo  C.D. il Socio primo
eletto degli esclusi:
- B.Gen.  Raffaele SELVAGGIO

GHEREGHEGHEZ GHEZ GHEZ
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CIRCOLO DEL 53 - 14° RADUNO

Il tavolo della Presidenza.

L’Assemblea dei Soci.

Il piazzale e l’hangar dell’ex 21° Gruppo.
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Lettera del Presidente Giulio Mainini ai Soci

Roma 20 gennaio 2005

Carissimi Soci del Circolo del “53”,
la pubblicazione di questo numero del nostro giornalino mi offre la preziosa e

ghiotta opportunità di rivolgermi a tutti Voi per rinnovare alle Vostre famiglie gli auguri
per il nuovo anno ormai iniziato, con l’auspicio che il 2005 sappia ascoltare i desideri
gelosamente custoditi negli angoli più reconditi del Vostro cuore ed esaudire quelli realizzabili.

Non posso mascherare la profonda emozione con cui mi propongo a Voi da questa
nuova prospettiva e, soprattutto, non posso nascondere una certa soddisfazione nell’esor-
dire quale nuovo Presidente eletto del Circolo del 53.

Desidero, quindi, cogliere questa occasione per ringraziare ancora una volta
l’Assemblea che lo scorso mese di ottobre, con voto unanime, mi ha conferito questo inca-
rico prestigioso, che prima di me è stato ricoperto da un illustre personaggio che ha con-
tribuito a fare grande l’Aeronautica Militare. Mi riferisco a colui che mi ha lasciato il
testimone, il Gen. S.A. Lorenzo Giordo, oggi Presidente Onorario del sodalizio, cui va
tutto il nostro affetto e la profonda ammirazione per aver saputo trasmettere a tutti i Soci
del Circolo del 53 un forte senso di appartenenza e di rispetto delle tradizioni, nonostante
gli inconvenienti che talvolta gli hanno impedito di partecipare ai nostri raduni.

Al Gen. Giordo mi lega un’amicizia datata, le cui radici profonde sono proprio a
Cameri: lui era Comandate del 21° Gruppo “Tigre” ed io un giovane pilota assegnato al
reparto, con tanto entusiasmo e desiderio di volare sull’insuperabile F104.

Grazie, Comandante, per i tuoi preziosi insegnamenti e grazie, soprattutto, per il
sostegno che sono sicuro mi darai durante questo mio mandato.

Ti aspettiamo con affetto al prossimo raduno!
Vi risparmio, adesso, ogni discorso programmatico anche perché la sintonia con il

Consiglio Direttivo del Circolo e l’impeccabile coordinamento del nostro Segretario, l’a-
mico Marcello Ciolli, mi consentono di affrontare i futuri obiettivi del sodalizio con sere-
nità ed entusiasmo, all’insegna della continuità e delle tradizioni.

Nel darVi appuntamento alla prossima assemblea, desidero ringraziarVi ancora
per l’affetto ed il privilegio che mi avete concesso: Vi prometto di non deludere le Vostre
aspettative. Auguri a tutti! 

Gen. S.A. Giulio Mainini
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Onori ai Caduti
Terminata l’Assemblea, sulle note del “silenzio”
della Fanfara della 1^ Regione Aerea, la Base di
Cameri  ha volto il suo sguardo ed il suo cuore a 
chi non potrà più varcare il suo ingresso.
Ha reso onore ai suoi Caduti, decollati da Cameri
e destinati ad un volo senza più fine.

Omaggio floreale al Monumento che ricorda i
primi 1500 Piloti brevettati a Cameri nel
1915/18.
Questa breve Cerimonia ha avuto luogo al vicino
Museo Storico sotto lo sguardo solenne di velivoli
ormai silenziosi, ma custodi di storie passate che
sanno di avventura.

Il Gen. S.A. Stelio Nardini depone la Corona d’Alloro.

Sulle note del Silenzio vengono resi gli onori ai nostri Caduti.

Quasi pronti per la Cerimonia. L’omaggio floreale viene portato alla lapide che ricorda i
1500 piloti brevettati a Cameri negli anni 1915-18.

Vengono resi gli onori ai nostri gloriosi precursori.

Le Autorità posano per la foto ricordo.

LE CERIMONIE
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IL RANCIO SOCIALE

Terminate l’Assemblea e le Cerimonie e dopo una
breve sosta al Museo Storico che ha consentito a
tanti di noi di rinverdire ricordi aviatori, i Soci si sono
recati alla tavola calda per consumare il rancio.
I tavoli della grande sala sono stati occupati
come da tradizione da gruppi di Soci ormai affia-
tati. L’afflusso è stato elevatissimo ed in un primo
momento si sono verificati piccoli problemi di
posti a tavola. Alcuni Soci non avevano prenota-
to. Tutto si è poi sistemato ed il pranzo preparato
con cura e servito con professionalità è stato
gustato e apprezzato.
Ancora una volta il rancio è stato l’occasione per
scambiare, con calma e piena informalità, ricor-
di e programmi futuri.
Lo sguardo di molti ogni tanto si rivolgeva alla
vicina pista di volo, per non perdersi il program-
mato decollo del velivolo F.104 di Grazzanise.
Questo infatti teneva buona parte dei commensa-
li schierati fuori della mensa, lasciato in tutta fret-
ta il rancio a metà, in attesa di gustarsi l’ultimo
ruggito dello spillone a Cameri.

L’F.104 del IX Stormo lascia, forse per l’ultima volta,
l’Aeroporto di Cameri

Giovani Ufficiali nostri affezionati Soci.

I nostri Comandanti.

Tanti volti a noi noti.

Il Col. Miniscalco che ci lascia viene salutato con calore dai
radunisti.

Allegri Soci e famigliari.



“Antichi visi” del 3° GEV.

Un tavolo molto ben ripreso.

I nostri Soci con Signore.

Splendido gruppo familiare. Il Gheregheghez finale.

“Vecchie glorie” sempre giovani.

Presenti tanti giovani.

Il tavolo delle Autorità.

21



Il Gen. B.A. Mirco Zuliani Comandante della 2a Divisione del Comando Logistico A.M. riceve gli Onori dal Direttore uscente.

Il Gen. Zuliani passa in rassegna il
personale del 1° R.M.V. schierato.

Il Col. Ciardelli pronuncia il suo discorso
di commiato.

Il Gen. Zuliani nel suo intervento di saluto
alle Autorità e al personale.
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Aeroporto Cameri
15 Settembre 2004

Il Col. Pierluigi Mancini
nuovo Direttore del 1° R.M.V.

Davanti al personale del Reparto schierato nell’hangar, si è svolta la cerimonia del passaggio di consegne della Direzione 1°
R.M.V. tra il Col. GArn Pierluigi Ciardelli, Direttore uscente, e il Col. GArn Pierluigi Mancini, Direttore subentrante.
La cerimonia ha avuto luogo alla presenza delle massime Autorità Militari e Civili della Provincia ed è stata  presieduta dal
Comandante della 2^ Divisione del Comando Logistico A.M. Gen. B.A. Mirco Zuliani.
Degna di nota è stata la graditissima presenza di numerosi ex Direttori che hanno così voluto testimoniare la loro vicinanza
al Reparto ed alla Base di Cameri che li ha visti protagonisti, un tempo, di una parte importante della sua storia.
Il 1° R.M.V., insieme al Comando Aeroporto, rimane portatore di tutte le tradizioni aviatorie cui si ispira il nostro Sodalizio.
Il Circolo del 53, grato per il sostegno materiale e morale e per l’apporto di preziose idee da sempre avuti dal 1° R.M.V.,
ringrazia il Col. Ciardelli e augura al nuovo Direttore Col. Mancini ed al Reparto sempre maggiori fortune. 
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Col. GArn Pierluigi Mancini

Quattro Generali, tutti ex Direttori del 1° R.M.V. presenti alla Cerimonia
I  Gen. Ispett. Giovanni Perrone Compagni  e Giancarlo Realacci e i Brig.Gen. Benedetto Salvia e Domenico
Esposito hanno onorato con la loro presenza la solenne Cerimonia che alcuni anni fa  li vide  protagonisti. 

Il Col. Pierluigi Mancini é nato a Roma il 28.1.1959.
Proveniente dal Corso Turbine 3° dell’Accademia Aeronautica
(1977), nel 1983 consegue con lode la laurea in Ingegneria
Elettronica presso l’Università degli Studi  di Napoli. Assegnato
al Reparto Sperimentale di Volo (RSV) di Pratica di Mare, assu-
me, nel grado di Tenente, l’incarico  di Addetto al Capo del
Servizio Elettronico Sperimentale (SES) della Direzione Tecnica.
Dall’ottobre 1983 al dicembre 1984 frequenta presso il Royal
Air Force College di Cranwell (GB) il 17° “General Duties
Aerosystems Course” conseguendo il brevetto di Ingegnere
Sperimentatore in volo di sistemi Avionici e le qualifiche NATO
di “Electronic Warfare  Officer” e “Weapons Employment
Officer”. Rientrato in Italia assume l’incarico di Capo f.f. del
Gruppo Ricerca e Sperimentazione “Sistemi Aerotrasportati di
Comunicazione e Trasmissione Dati” del SES della Direzione
Tecnica del RSV, per ricoprire poi dal 1986 al 1996 presso lo
stesso RSV della Divisione Aerea Studi e Ricerche e
Sperimentazione (DARS), vari incarichi di Capo Sezione e di
Capo Servizio, tra i quali quello di Capo del Servizio
Sperimentazione Sistemi d’Arma. Nell’agosto del 1996 viene
inviato presso l’Agenzia NETMA di Monaco di Baviera ove
ricopre l’incarico di “Spec. ECR Coord. & System Engineering”
ed al rientro in Italia è assegnato alla 2^ Divisione del
Comando Logistico presso il quale assolve gli incarichi di Capo
del 2° e 3° Ufficio  del 2° Reparto. Promosso Colonnello il 1°
luglio 2003, dal 15 settembre 2004 è il nuovo Direttore del 1°
R.M.V. di Cameri.  
E’ sposato con la Signora Emanuella ed ha una figlia, Ludovica.

Mai, dal 1981, in quasi venticinque anni di vita di questo prestigioso Reparto, in occasione dei cambi di Comando (n.11 Direttori),
avevamo assistito ad una Cerimonia con partecipazione di Autorità così qualificata. Siamo orgogliosi di avervi partecipato. Speriamo
anche di vederli presenti, in quanto tutti Soci, anche al prossimo Raduno del Circolo del 53. 



Roma 13 Luglio 2004

Il Gen. S.A. Giulio Mainini
Comandante la Squadra Aerea

Il Gen. S.A. Giulio Mainini dal 13 luglio 2004 è il Comandante della Squadra Aerea. (Vedi notiziario N°16 del 30 luglio 2004)
Orgogliosi del nostro Presidente gli auguriamo sempre maggiori successi. Nella foto sotto è in sella alla rossa Ducati 999 in
occasione della gara di velocità con l’F.104 999 del IX stormo di Grazzanise, vinta naturalmente dal rosso Starfighter.
24
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Roma 8 Settembre 2004

Il Gen. D.A. Tommaso Ferro
Vice Comandante

del Comando Operativo di Vertice Interforze

Il Gen. D.A. Tommaso Ferro lasciato l’incarico di Comandante della Divisione Caccia
Aquila di Bari, ha assunto dall’8 settembre l’incarico di Vice Comandante del C.O.I. a
Roma Centocelle su quello che è stato il primo campo di volo dell’Aviazione Militare in
Italia. Qui sono stati brevettati i due primi piloti militari  e  fu consegnata la Bandiera di
Guerra, nel 1923,  alla nascente  Regia Aeronautica.
Il COI quale Comando del Capo di Stato Maggiore della Difesa pianifica , predispone e
dirige le Operazioni , le esercitazioni interforze e multinazionali. Attraverso questo
Comando il Capo di Stato Maggiore della Difesa ha assunto la piena responsabilità del-
l’organizzazione militare e dell’impiego delle Forze Armate nel loro complesso. 
Il Gen. Tommaso Ferro, socio fondatore del Circolo del 53, ha comandato negli anni
1991- 1993 il glorioso 53° Stormo Caccia.
In quegli anni ha presieduto quale Vice Presidente al 1° e 2° Raduno del nascente
Circolo del 53. Gli siamo profondamente grati per aver voluto sempre bene al nostro
Reparto e per quanto ha fatto per il nostro Sodalizio.  

Roma 22 Settembre 2004
Il Gen. B.A. Fabrizio Draghi

Ispettore per la Sicurezza del Volo dell’ A.M.

Il Gen. B.A. Fabrizio Draghi  dopo il Comando della 46^ Aerobrigata  e dopo il lungo periodo trascorso al Comando Generale
delle Scuole di  Guidonia, quale Vice Comandante e Capo di Stato Maggiore, dal 22 sett. 2004 ha assunto il prestigioso incarico
di Ispettore Sicurezza Volo. Orgogliosi di tale  nomina, noi tutti ex del  suo glorioso 53 Stormo, facciamo al Comandante Draghi,
al quale ci sentiamo legati da sinceri vincolo di affetto, i migliori auguri di sempre maggiori successi. Tiger...tiger...tiger.
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20 Ottobre 2004
Auguri dagli Ufficiali del Comando Aeroporto di Cameri

29 Novembre 2004
Auguri dai Piloti e Specialisti del 21° Gruppo e C.M.

Gli Ufficiali del Comando Aeroporto e il loro Comandante, Col. Pil. Dino Fabbri.

Piloti e Specialisti del 21° Gr. e C.M. che non vogliono dimenticare il loro passato si sono ritrovati, anche quest’anno, per scam-
biarsi gli auguri di natale. L’ottima cena e la grande amicizia hanno reso indimenticabile la serata.
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21 Dicembre 2004
Auguri dai Cameresi Romani

21 Dicembre 2004
Auguri dai Piloti del 21° Gruppo

Ore 21.00 del 21 dicembre 2004. Subito dopo il loro arrivo a Cameri i “romani” hanno voluto posare per una foto ricordo
accanto all’F.104 del 21 Gruppo sul quale in anni “lontani” hanno effettuato tante ore di volo come piloti “Combat Ready”.

Ore 21.00 del 21 dicembre 2004. Come da tradizione, anche quest’anno, forte è stato il richiamo che ha portato a Cameri,
nella “tana della Tigre”, tanti e tanti Piloti del 21° Gruppo. Questa foto è la felice testimonianza di tale incontro. Tiger...Tiger.
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CIRCOLO DEL 53 - Cameri 
Via Verbano, 271 - 28100 NOVARA

Tel. e Fax 0321.478218 - 0321.634253
C.F. 94026080039 Conto Corrente Postale 19669142

Il Circolo del 53 ringrazia:Patrocinio della

Lettere al Circolo
DALLO SCRITTOIO

DI ZIO WILLIE

Cari Consoci,
la cadenza inesorabile del tempo ci fa procedere

verso le estreme frontiere dell’esistenza e sembra tal-
volta che anche la nostra memoria sia appassita. Basta però uno stimolo
positivo perché, con emozione profonda e risonanza struggente, un impo-
nente repertorio di immagini si raccolga nella nostra mente. 

Eravamo ancora in pochi quella mattina del 2 ottobre e, con la mia
diletta consorte, passeggiavo sul grande piazzale dell’hangar. Poi mi sono
avvicinato al “Tornado” che era stato parcheggiato lì di fronte proprio per-
ché ci fosse restituito “in toto” l’atmosfera aeroportuale, perché potessimo
sentirci sempre a casa nostra  in un ambiente dove poche cose sono cam-
biate, perché fosse preservato lo spirito dei giorni migliori.

Doveva esserci un qualche trasudamento di combustibile in quell’ae-
roplano perché avvertivo l’odore aromatico e pungente del kerosene ed
anche quelli di olio, di gomme, di lacche sembrava mi giungessero e vago
sentore di metallo. 

Poche cose come gli odori evocano antiche situazioni e mute immagi-
ni. Chiudevo gli occhi e mi sembrava essere sul T.33. Guardavo lo specia-
lista che, dal “Ford U 1000” mi faceva segno col dito per la messa in moto.
Starter, Ignition, Auto ed il motore  saliva di giri fino al 35%. Portavo allo-
ra la manetta su “Idle”e proseguivo per il “Check-out”. Mi rivedevo
sull’F.86, nel cielo di un azzurro abbagliante, mentre eseguivo gli ordini
del guida caccia. “Vettore due-uno-zero. Targhet ore undici. Dieci miglia.
Mille piedi più in alto. Vi attraverserà da sinistra a destra”. O ero sul
“104”, facendo “le cinque dita”. Riaperti gli occhi, toccavo quel metallo
col palmo della mano e ne ricavavo care sensazioni, mai dimenticate. E
ricordavo i volti e le voci dei laboriosi specialisti che ci assistevano nelle
operazioni pre e post-volo, persone che hanno conservato un posto privi-
legiato nel mio cuore, come nel cuore di tutti i piloti.    

Perduto nei miei pensieri, ricordavo le centinaia di decolli in mattina-
te ridenti, quando i veli della nebbia erano svaniti, o il correre sulla pista
nelle ombre della notte o nella caligine della pioggia. Ricordavo la coltre
di grigia foschia padana, la gioia di sbucare nella trasparenza serena del
cielo alto e le poche rosee nuvole del nuovo giorno. E ricordavo gli atter-
raggi nella magica dolcezza delle luci velate dalle diafane strie delle neb-
bie autunnali.

Ora tornavo verso l’hangar e vedevo i volti degli antichi commilitoni.
Pensavo al lungo sentiero che, insieme, abbiamo percorso, alle cose che,
nel contesto del nostro dovere militare, insieme abbiamo compiuto.

E vedevo l’umana onestà dei vostri volti, cari consoci e la pulizia mora-
le dei vostri animi. Pensavo alla dolcezza ed all’affetto che sempre emer-
gono dai nostri raduni. In quei volti ed in quei sentimenti è l’essenza
magnifica della storia di una grande famiglia: il “Circolo del 53”. 

Sempre vostro, sinceramente
Guglielmo P. Canham

(zio Willie)
Cuneo. 20 ott. 2004

CIRCOLO DEL 53  c.c.b. 57531/50 - cod.ABI 03069 - cod. CAB 45250 
Filiale di Cameri (NO)

I versamenti possono essere fatti sul conto corrente bancario

Visita il nostro sito internet:

www.circolodel53.it
troverai tutte le informazioni relative al sodalizio

e.mail: info@circolodel53.it

CIRCOLO DEL 53
Dopo il XIV Raduno

Rendiconto economico
Anno 2003 - Bilancio consuntivo, approvato in sede di Assemblea.

ENTRATE
- Attivo anno 2002 5.399,53
- Quote Sociali riscosse (nr. 752) 15.040,00
- Quote Sociali anni precedenti (nr. 32) 640,00         
- Contributo Ditta Agusta 7.500,00
- Contributo ditta Secondo Mona 400,00
- Contributo Regione Piemonte 1.500,00
- Contributo Provincia di Novara 996,05
- Contributo Banca Intesa 1.000,00
- Contributo Socio 1° Av. Zucconi 200,00
- Contributo Sig. Gregotti Luca c/o Bossi S.p.A 500,00
- Reintegro spese cofanetti e cassette video 646,00

--------------
TOTALE ENTRATE C 30.054,17  

USCITE
- Spese di cancelleria 348,58
- Spese postali 2.100,95
- Spese tipografiche 1.448,32
- Spese varie di gestione 587,62
- Organizzazione Raduno 15.120,07
- Integrazioni spese oggetto ricordo 3.596,74
- Notiziari Circolo (nr. 2) 4.159,20
- Spese tenuta CCP/CCB. 340,32

--------------
TOTALE USCITE C 27.701,80

ATTIVO  ANNO 2003 C 6.120,07

Anno 2004 - Bilancio consuntivo al 28.02.2005 
ENTRATE
- Attivo anno 2003  6.120,07
- Quote Sociali riscosse (nr. 787) 15.740,00
- Quote Sociali anni precedenti (nr. 54) 1.080,00
- Contributi Soci sostenitori 410,00
- Contributi Ditta Secondo Mona 1.000,00
- Contributo Regione Piemonte 2.000,00
- Contributo Provincia di Novara 496,05
- Contributo Banca Intesa 350,00
- Interessi CCP 88,28

--------------
TOTALE ENTRATE C 27.284,40

USCITE
- Spese di cancelleria 406,12
- Spese postali 726,19
- Spese tipografiche 1.509,00
- Spese varie di gestione 4.090,71
- Organizzazione Raduno 6.613,70
- Integrazioni spese oggetti ricordo 2.700,04
- Notiziari Circolo  (nr. 2) 5.044,80
- Spese tenuta CCP/CCB 344,72
- Spedizione oggetti ricordo anno 2004 318,02

--------------
TOTALE USCITE C 21.753,30

ATTIVO ANNO 2004 C 5.531,10

ANNO 2005 - Bilancio provvisorio
ENTRATE
- Attivo anno 2004 5.531,10
- Quote sociali riscosse, al 28-02-2005 (nr. 466) 11.650,00
- Quote sociali, presunte, da riscuotere (nr. 334) 8.350,00

------------
TOTALE ENTRATE C 25.531,10

USCITE
- Spese cancelleria 200,00
- Spese postali 800,00
- Spese tipografiche 700,00
- Spese varie di gestione 2.000,00
- Spese organizzazione Raduno 6.000,00
- Oggetti ricordo 9.000,00
- Notiziario Circolo 5.000,00

--------------
TOTALE USCITE C 23.700,00

ATTIVO PRESUNTO ANNO 2005 C 1.831,10

PROVINCIA DI NOVARA


